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馬會主席利子厚與文化和旅遊部黨組成員、
故宮博物院院長王旭東代表簽署《萬方

傳播中華文明及文化科技人才培養計劃》合作
框架協議。香港特別行政區政府文化體育及旅
遊局局長楊潤雄、中共中央港澳工作辦公室二
級巡視員許麗以及文化和旅遊部國際交流與合
作局（港澳台辦公室）副局長孔倫出席簽署儀
式。
馬會主席利子厚表示，這個為期五年的計劃，運

用故宮的珍貴資源，融入藝術科技，開展多個文化
交流展覽、人才培育和教育項目。讓內地與香港的
民眾，特別是年輕一代，深入了解中國歷史文化。
文化和旅遊部黨組成員、故宮博物院院長王旭東

表示，故宮博物院肩負着保護、傳承及弘揚故宮所

承載的中華優秀傳統文化之歷史使命。此次與馬會
合作，是雙方共同推動國家「十四五」規劃綱要關
於「支持香港發展成為中外文化藝術交流中心」重
要內容落地的一次有益嘗試，也彰顯了故宮博物院
秉承開放辦院理念，開放文化資源，與社會各界
內外聯動，開展文化交流所形成的全面開放新格
局。
馬會行政總裁、公益慈善研究院董事應家柏表

示，公益慈善研究院矢志成為集「智、善、行」
（智慧、善款、行動）的全球智庫，為國家以至
全亞洲作出貢獻，並促進東方與西方在公益慈善
事業的交流。而公益慈善研究院的成立，更在去
年第十屆中國慈善年會中獲選為中國慈善十大熱
點事件之一。

該五年合作項目包括︰
• 在故宮博物院的承乾宮設立故宮香港文化交

流基地，項目包括保護和修繕饒富歷史價值的承乾
宮、舉辦馬文化或宮廷相關主題展覽，並展示香港
和內地年輕藝術科技人才文化交流的成果。

• 在北京和香港舉辦交流互鑒展覽項目及相關
的教育活動，促進內地和香港的文化交流。

• 透過舉辦數字展覽和快閃體驗等，深化內地
和香港年輕一代對中國歷史和文化的理解和賞識，
更專設大篷車駛入香港和內地的學校，透過藝術科
技推廣中華文化和價值。

• 加強內地和香港文化科技人才培養，包括培
育藝術科技專才。

• 知識傳播教育項目，透過舉辦論壇、專題考

古研究、製作紀錄片等推廣中華文化。
是次與故宮博物院的合作，彰顯馬會致力弘揚中
華文化，以協助實現國家「十四五」規劃綱要明確
支持香港發展成為中外文化藝術交流中心的願景。
而香港故宮文化博物館，是由馬會透過其慈善信託
基金捐助35億港元而成立，為馬會歷年最大單一捐
款項目，將在馬會支持下繼續舉辦一連串的展覽和
教育項目。
上述的合作反映馬會矢志創造一個包容、具創意
和文化活力的香港，透過藝術提升市民的生活質
素，讓大眾輕鬆享受文化活動帶來的裨益。一如其
他慈善捐助項目，馬會對上述項目的支持，有賴其獨
特的綜合營運模式，透過賽馬和博彩業務所得收益，
帶來稅收及慈善捐款，同時為社會創造就業機會。

弘揚中華文化 培育香港和內地文化科技人才
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香港賽馬會（「馬會」）

和公益慈善研究院於5月10

日共同宣布，與故宮博物院

在北京簽署合作框架協議，

當中包括在北京建立故宮香

港文化交流基地。根據協

議，公益慈善研究院將捐助

約4億4千萬港元（人民幣3

億7千萬元）在香港、內地和

全球層面傳揚中華文化，並

支持培育藝術科技人才。公

益慈善研究院由馬會和其慈

善信託基金共同成立。

◆ 馬會主席利子厚（右）與文化和旅遊部黨組成員、故宮博物院院長王旭東代表雙
方簽署合作框架協議。

◆ 香港特別行政區政府文化體育及旅遊局局長楊潤雄（左六），中共中央港澳工作辦公室
二級巡視員許麗（左五），文化和旅遊部國際交流與合作局（港澳台辦公室）副局長孔倫
（右六），文化和旅遊部黨組成員、故宮博物院院長王旭東（左七），馬會主席利子厚（右
七），馬會副主席廖長江（右五）與公益慈善研究院五位董事及其他嘉賓一同在故宮博物院
承乾宮「故宮香港文化交流基地」牌匾旁合照。

眼醫盼港引進更多內地藥械
25醫生赴南沙交流感震撼：昔荒地今火箭基地都有

5月15日，香港執業眼科醫生會組織25

位香港眼科醫生到廣州南沙進行交流考

察，他們先後走訪了中科宇航產業化基

地、中山大學附屬第一（南沙）醫院等企

業和機構，對南沙的醫療領域發展前景有

了全面了解。多位醫生在參觀後對南沙生

產的藥械產品表示興趣，並希望能夠推動

更多實用的內地藥械進入香港醫療市場。

◆香港文匯報記者 帥誠 廣州報道

◆交流團在中科宇航產業化基地合影。 香港文匯報記者帥誠攝

◆交流團在
兆科（廣州）
眼科藥物有
限公司的實
驗室。
香港文匯報

記者
帥誠攝

當天上午，香港執業眼科醫生會交流團一行從
香港乘坐高鐵到達位於廣州南沙的慶盛站，

第一站拜訪了中科宇航產業化基地，了解中國商業
航天在南沙的發展情況。「上一次來南沙還是十幾
年前，當時是過來打高爾夫球，周邊都是荒地，現
在不僅交通設施很完善，連火箭基地都有了。」香
港養和醫院眼科名譽顧問醫生鄭澤鈞對南沙這些年
的變化大感震撼。

讚醫院寬敞功能分區明確
在參觀過程中，交流團還了解到，中國商業航天

旅遊將在2026年正式開放，除了能夠滿足普通人遨
遊太空的夢想，交流團也看到商業航天發展給醫療
領域帶來的機遇。「一些藥物在太空失重和真空無
菌環境下，是否更容易製作？」廣州南沙粵港合作
諮詢委員會醫療組組長周伯展表示，自己對中國商
業航天在醫療領域的發展前景十分期待。
在中山大學附屬第一（南沙）醫院參觀後，交流

團成員對醫院空間寬敞、功能分區明確的醫院大樓
和轉運病人的專用停機坪讚不絕口。在醫院的醫學
檢驗科，一個個被稱為「炮彈」的樣本裝載倉在物
流軌道上自動行進，再依次完成樣本下載、離心、
開蓋、檢測、冰箱存儲等工序，整個流程幾乎不用
人工操作，儼然一個自動化流水線工廠。香港OA

眼科專科醫生張錫康感嘆，如果香港公立醫院也能
夠引進這樣的自動化檢測系統，將大大提高樣本檢
測的效率，減少患者等待時間。

看好南沙打造生物醫藥支柱產業
「南沙的醫院眼科門診功能非常完備，與香港

比絲毫不差，而且每個檢查步驟都有獨立的診療
室。」香港眼科專科醫生邱健對中山大學附屬第一
（南沙）醫院的眼科門診稱讚有加，而在南沙新區
規劃展覽館參觀後，他更對南沙打造生物醫藥支柱

產業的計劃十分看好，「醫療產業形成集聚效應
後，一定會吸引愈來愈多專業人才來到這裏。」
在下午的行程中，交流團參觀了兆科（廣州）

眼科藥物有限公司的製藥車間和實驗室，不少交流
團成員表示，自己是首次見到製藥和研發過程。該
公司自主研發的多款臨床研究藥物也引起了在場眼
科專科醫生們的興趣。「這款用於控制兒童及青少
年近視加深的藥物低濃度阿托品NVK-002，可以做
到0.01%和0.02%兩個不同濃度，而香港現有的同
類型藥物濃度只有0.01%和0.05%，如果能夠引進

香港，將可以覆蓋更多的使用場景。」香港眼科學
會會長葉佩珮期待，這款藥物能夠早日通過臨床研
究並上市。
作為此次交流活動的組織者，香港執業眼科醫生
會會長秦學瑩表示，活動原計劃邀請20名眼科專科
醫生參加，但消息公布後，香港業界參與熱情超乎
意料，最終增加到25名醫生成團。「通過這次參
觀，我們也看到香港與南沙在藥械方面會有很多合
作機會，香港人來內地看病正成為常態，我相信未
來會更好。」

香港文匯報訊（記者 胡恬恬）一連3天的香港
首屆「全球繁榮峰會」昨日（15日）落下帷幕。峰
會昨日舉行青年領袖論壇，邀請亞洲青年企業代表
和學者分享對全球經濟發展的看法，他們從年輕企
業家的角度出發，就中國內地和香港與全球南方國
家的關係各抒己見。對香港的前景和未來發展，與
會者均抱持樂觀態度，表示香港將繼續發揮其作為
通往內地市場的獨特角色。對外界經常將香港與新
加坡形容為競爭對手，講者認為，香港無須與其他

國家和城市比較，而應聚焦強化自身優勢，順應中
國和世界發展的潮流，在「一國兩制」下繼續作為
便利企業進入內地市場的重要平台和窗口發揮作
用。
是次峰會約200名與會代表就科研合作、地緣政

治及經濟、泛安全化風險及可持續發展等影響全球
繁榮最迫切的議題各抒己見，理性交流，促進國
際社會提出應對方案，凸顯香港凝聚民間共識、
推動區域合作的「超級聯繫人」角色。昨日論壇

由香港大學哲學系助理教授黃裕舜主持，講者包
括祐瑪戰略控股有限公司首席執行官潘嗣桐、新
華集團東盟區域總裁蔡卓思、GoTo集團總裁兼首
席執行官暨新加坡Northstar集團聯合創始人兼管
理合夥人帕特里克．瓦盧霍（Patrick Walujo），
以及聲白集團董事局成員兼品牌及零售總裁潘楚
頴。
講者在席間分享了各自企業與東南亞各國政府

互動的經驗，就種族、宗教和文化如何促進東南

亞國家和中國的交流，社會因素如何影響政府之間
的關係等議題進行深入探討，並提供實質建議。對
於中美關係和正面臨的挑戰，他們認為即使環球政
局不穩，保持韌性是未來發展的關鍵。
峰會發起人、匯賢智庫主席葉劉淑儀表示，
「2024全球繁榮峰會」成功創造一個雲集環球專家
領袖坦誠對話的嶄新民間交流平台，青年領袖論壇
更打造了一個匯聚區內新一代企業家和專才的新平
台。
她表示，未來將繼續促進對國際議題有獨立客觀
見解的商界、學術界、投資界、智庫等機構的領袖
來港交流、碰撞觀點，開拓共同推動全球繁榮的新
視野。

年輕企業家：應聚焦強化自身優勢
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